

Direction de la communication, du dialogue citoyen et de l'attractivité territoriale 05 59 46 60 40 communication@bayonne.fr

Le 2 mai 2024

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

FOIRE AU JAMBON 2024

Le succès de la manifestation commerciale doublé d'une baisse de la fréquentation globale

- 60 000 visiteurs

Une nouvelle édition de la Foire au jambon de Bayonne s'est clôturée le dimanche 7 avril dernier à 19h, sur l'esplanade Roland-Barthes. Cette édition marquait une expérimentation souhaitée par Monsieur le Maire, Jean-René Etchegaray, et menée en concertation avec les salaisonniers et les acteurs de la Foire, celle du changement de la date historique. Il s'agissait de préserver l'esprit de la Foire : celui d'une manifestation historique d'abord destinée à valoriser un produit et une filière qui comptent dans l'économie du territoire, de même que les traditions et le savoir-faire qui s'y rapportent. Cette décision a impacté la fréquentation, avec une diminution générale de la fréquentation enregistrée, et plus particulièrement pour la journée du dimanche. Le pari est à cet égard réussi.

Le double avantage du changement de date

Historiquement, depuis plus de 500 ans, la Foire était organisée le week-end Pascal. Pour en réguler la fréquentation, la Ville de Bayonne en concertation avec les charcutiers salaisonniers et les acteurs de la Foire, avait décidé de reporter d'une semaine cette manifestation traditionnelle (hors du week-end de Pâques, de la Semana Santa et des vacances scolaires de l'Académie de Bordeaux). Sous le chapiteau, les professionnels de la filière et exposants de la Foire gourmande ont enregistré une baisse de fréquentation de près de - 10 % (160 500 visiteurs contre 178 500 en 2023), concentrée plus particulièrement sur la journée du dimanche (- 35 % de fréquentation). Il convient de noter que cette baisse globale de la fréquentation du chapiteau de la foire reste cependant un peu moins marquée que ne l'a été la fréquentation du centre-ville en lui-même. Le samedi marque même un écart puisque la manifestation commerciale a été marquée par une fréquentation en hausse alors que la fréquentation du centre-ville était légèrement en baisse, soit le constat même de l'objectif recherché.

Concernant la fréquentation du centre-ville, elle a diminué de 13 %, avec une affluence qui demeure importante pour la journée du samedi (- 5 %) et une fréquentation modérée le dimanche (- 26 % soit 80 000 personnes contre 109 127 en 2023) compte tenu du lundi suivant non férié.

À noter que les charcutiers salaisonniers restent très satisfaits par cette édition, très réussie avec un public intéressé par les produits, la transmission et le savoir-faire, et une ambiance familiale et conviviale. Les grands rendez-vous de la Foire tels que le concours du jambon fermier, le concours d'omelette, et le 62^e chapitre de la confrérie, les ateliers de découpe, ont rencontré un véritable succès.

Le changement de date a également permis aux commerçants bayonnais de se réapproprier le week-end de Pâques, avec une fréquentation des commerces en hausse. Les chocolatiers,

membres de l'Académie du chocolat de Bayonne, ont connu une fréquentation de leurs commerces de + 24 %, de même que les métiers de bouche (boulangers-pâtissiers) avec + 25 % de fréquentation, ce week-end de Pâques. La braderie avait également été décalée au dernier week-end des vacances d'avril.

<u>Comparatif des chiffres de fréquentation sous le chapiteau de la Foire au Jambon 2023 et 2024</u>

	2024	2023	Evolution	
Jeudi	20 000	23 000	-3 000	-13%
Vendredi	25 000	31 000	-6 000	-19%
Samedi	80 500	70 500	10 000	14%
Dimanche	35 000	54 000	-19 000	-35%
Total	160 500	178 500	-18 000	-10%



Comparatif des chiffres de fréquentation du centre-ville pour la Foire au Jambon 2023 et 2024

	2024	2023	Evolution	
Jeudi	83 142	95 889	-12 747	-13%
Vendredi	103 662	114 547	-10 885	-10%
Samedi	143 155	150 354	-7 199	-5%
Dimanche	80 300	109 127	-28 827	-26%
Total	410 259	469 917	-59 658	-13%



Des dispositifs de sécurité et de logistique concluants

La Ville de Bayonne avait amélioré certains dispositifs, notamment une offre de sanitaires augmentée à hauteur de 30 % et un élargissement du périmètre fermé à la circulation pour la sécurité des visiteurs.

Avec une volonté d'être plus actifs pour réduire le stationnement gênant, les nuisances sonores, les mictions... Les services de police et de gendarmerie ont dressé plus 1 100 verbalisations pour des stationnements gênants ou interdits (avec mise en fourrière dans certains cas), et mictions dans l'espace public. Les services de secours en journée étaient renforcés pour un meilleur dimensionnement face à la fréquentation.

Concernant les sanitaires, les équipements ont été augmentés avec 84 blocs de toilettes disposés dans la ville. La Ville tient à remercier les agents des services municipaux, très réactifs et mobilisés sur cette période. Certains ajustements sont à l'étude pour les prochaines éditions.

Enfin le Syndicat des mobilités de l'agglomération Pays Basque, en partenariat avec la Ville de Bayonne avait repensé et renforcé en partie l'offre de transports en commun Txik Txak pendant la Foire. Ce service a enregistré une hausse significative de + 29,5 % le jeudi, et une baisse importante le week-end, notamment le dimanche. Globalement, la fréquentation reste en hausse sur les 4 jours et permet de sécuriser les déplacements et de répondre aux contraintes de stationnement sur la période.

La Ville de Bayonne entend poursuivre ses réflexions et son travail concerté, précis et objectivé pour envisager les prochaines éditions de cette manifestation ancrée dans la tradition, le savoir-faire autour du jambon de Bayonne et de sa valorisation. Les dates de l'édition 2025 seront prochainement communiquées.

Relations presse de la Ville de Bayonne - 05 59 46 63 01 - presse@bayonne.fr